



HERALDO de GERONA

Jueves
7 mayo

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

LA CANDIDATURA ROURE

La noticia de la presentación de la candidatura de nuestro amigo don Jaime Roure y Prats, para senador por esta provincia, en las elecciones que han de tener efecto el próximo domingo, ha causado en toda ella gran satisfacción.

La reputación del señor Roure como representante en Cortes, es en Gerona tan sólida, que ni basta á mermarla una inexplicable y menguada mayoría alcanzada sobre él recientemente por un contrincante tantas veces por él derrotado, ni pueden destruirla todas las coaliciones, contubernios y concubinatos llevados á cabo en contra suya, y como, decimos, es tan sólida su reputación, basta anunciar su candidatura para que en torno de la misma se vayan rápidamente agrupando las personas de más valía, de más arraigo y de mejores prestigios, los verdaderos amantes del país que anhelan para el mismo paz y prosperidad.

Y que esto que afirmamos es completamente cierto, diénilo las innumerables cartas que el señor Roure ha recibido desde que, accediendo á apremiantes y afectuosas exigencias de amigos suyos muy queridos, nos autorizó para que desde estas columnas anunciásemos la presentación de su candidatura para senador. Todas las citadas cartas son cariñosas, en todas se hace constar el buen efecto que nuestra noticia ha causado y todas, en fin, prueban que el señor Roure tiene grandes y firmes simpatías, pero de entre ellas hay algunas que, si el señor Roure en medio de su modestia pudiese envanecerse, le habrían de dejar orgullosísimo del concepto en que en toda la provincia se le tiene y de lo que de él se espera.

Felicítandole, felicitándose y felicitando al país, le han escrito todos; lamentando no tener siquiera voto para elegir compromisario le han escrito varias personas, no por esta circunstancia menos estimadas del señor Roure; ofreciéndole toda clase de apoyos, muchos propietarios, muchísimos comerciantes y gran número de industriales y asegurándole su voto se le han dirigido compromisarios de todas partes, no solamente de La Bisbal y Santa Coloma de Farnés donde viene probando que tiene muchos y buenos amigos; de Olot y Puigcerdá donde han luchado con gran éxito personas que le son muy afectas; de Gerona y Torroella de Mongri donde pelearon, triunfando por su apoyo, los que fueron sus amigos, sino de Figueras donde no tiene más que amigos no políticos y de Vilademuls donde hay verdadera avidez de sacudir el bochornoso castrato que les molesta. De todas partes dicen: «¡bien!, ¡bravo, amigo!, debe usted triunfar! ¡triunfará usted porque merece y la provincia lo necesita! ¡venga usted con nosotros, con nuestro

apoyo, con cuanto podamos!» Y esto consuela, satisface y... enorgullece.

Por esto nos place que nuestro amigo y jefe presente su candidatura, por esto decimos que el anuncio de la misma ha sido muy bien recibido en toda la provincia y por esto esperamos su triunfo sin necesidad de alianzas, de medios reprobados ni de mendicación; lo esperamos porque es el país, son los electores los que nos lo ofrecen y lo aseguran.

EL CONFLICTO MARROQUÍ

Las kabilas de Melilla se declaran leales. Los príncipes apócrifos. Muley Arafa á Tánger.

Melilla 3 (11, 40 m.)

El resultado de la junta celebrada hoy en Mazuza, ha sido que las kabilas se niegan á dar tropas al Pretendiente, porque están convencidos que no es el príncipe Tueno.

El Roguí está en Z-luam; se llama Silali Sherif Serhumi; se encuentra herido en el hombro derecho.

Mañana levanta el campamento ante el avance de los leales.

Ayer salió el Sultán á reunirse con el Ejército.

Al Roguí le acompaña uno de tantos príncipes apócrifos; se llama Muley Mohamet-ben-el-Maskla, es sobrino del célebre jefe que combatió á los franceses en Argelia, Abd-el-Kader.

El verdadero Pretendiente, Muley Mohamed-ben-el-Muslafa, se encuentra en la alcazaba de Alud-Sidi-Meluch con seis hombres; los demás le abandonaron.

La provincia de Uxda se ha declarado en favor del Sultán; al frente de sus guerreros está El Hach Merse-ben-Bubacor, que es gobernador de la kabila de Mayaja.

Las kabilas limítrofes á esta plaza desean la venida del Sultán.

Ayer pasó Muley Arafa en el vapor Norma, con 105 askaris; va con dirección á Tánger. Embarcó en Benisad.

BEN-A-BER.

La kabila de Ghiatta pide fuerzas. Envío del Sultán. Huyendo de Arcila.

París 3 (10 n.)

La kabila de Ghiatta se ha comprometido á capturar al Pretendiente, siempre que el Sultán le envíe un fuerte contingente de soldados.

El Sultán ha enviado 4 000 hombres, al mando de los cuales va el caid del Mechuar.

Han llegado á Tánger 1.300 habitantes fugitivos de Arcila; para salir de la ciudad tuvieron que rechazar á los bandidos sitiadores, causándoles 10 bajas.

PÉREZ ZORBA.

El representante de España en Arcila. Comprando la libertad. Los santones protegen á los judíos.

Tanger 3 (7,40 t.)

Ha llegado de Arcila el subdito espa-

ñol señor Castro Benschon, representante de España y de otras varias naciones.

El gobernador de Arcila, 40 moros principales y 234 hebreos, consiguieron que se les permitiera embarcarse, mediante la entrega de 500 duros á los santones que negociaron con los secuaces de Erraisuli la libertad de aquéllos y la protección de los judíos refugiados en la mezquita. Las hostilidades continúan contra los malhechores que rodean la ciudad.

ISRAEL.

(De El Globo.)

LA SEQUÍA

No cosecha más el que más siembra, sino el que mejor labra. VIRGILIO.

Esta máxima, que venimos repitiendo sin cesar á los labradores, no es por consiguiente invención nuestra; nosotros la hemos copiado del insigne Virgilio, el cual ya decía lo mismo en los remotos tiempos en que vivió. Los árabes también decían que el agua la llevaba la punta de la reja, y todos los agricultores, por poco prácticos que sean, conocen que una labor profunda hace más beneficios que una mediana estercoladura.

En efecto, el agua de lluvia alcanza mayor profundidad, y como las raíces tienen más cantidad de suelo á su disposición, encuentran en él frescura más permanente, puesto que tarda más tiempo en evaporarse la humedad que recibe por la lluvia ó el riego, aumentando también las cosechas, porque el oxígeno penetra á mayor profundidad, llevando vida á mayor número de bacterias ó fermentos nitrificantes. La curiosísima experiencia hecha en Bélgica por el insigne Petermann lo comprueba.

Hellriegel, en Alemania, practicó otra no menos interesante; sembró en dos tiestos idénticos plantas de trigo: en la primera puso 12 kilogramos de tierra y en la otra 24 kilogramos; la primera produjo á razón de 23 16 hectolitros por hectárea y la segunda á razón de 41 65 hectolitros. Resulta de esto que la cosecha no está en relación con el número de semillas, sino con el de la tierra que tiene la planta á su disposición para desarrollarse.

Además, una tierra labrada á 15 centímetros de profundidad no puede retener más que una corta cantidad de agua, y cuando por efecto de una lluvia cae aquélla en abundancia, discurre por la superficie la que no ha podido penetrar en el terreno por encontrar más compacto el suelo inerte, esto es, aquel en que no han penetrado los instrumentos de labor. Si en la misma tierra se profundiza el arado á 30 centímetros, es lógico suponer que podrá absorber doble cantidad de agua de lluvia, y, por tanto, la humedad podrá retenerse doble tiempo.

Esto es axiomático, puesto que un prisma de tierra de 30 centímetros cúbicos todos sabemos que necesita más agua para saturarse de humedad que otro de 15 centímetros cúbicos de la misma tierra.

Es evidente, pues, que la mayor profun-

dididad de las labores favorece la humedad del suelo.

¿Por qué se resiste el labrador de nuestro país á emplear el arado de vertedera? ¿No aminoraría esto los efectos perniciosos de la sequía que hemos padecido durante la primavera?

De todos los puntos de España han surgido estériles lamentaciones; tenemos á la vista un periódico de Madrid de mediados del pasado mes y leemos:

«En el partido judicial de Llerena (Badajoz), la pertinaz sequía tiene casi arruinados los campos, que prometían antes muy buena cosecha. La de cebada se ha perdido y la de trigo se perderá por completo si no llueve en este mes.»

«En Berlanga, pueblo puramente agrícola, contrista el ánimo ver el estado de las sementeras.»

Leyendo estas noticias se nos ocurrió pensar que quien tuvo casi arruinados los campos no fué la pertinaz sequía, sino la desidia, abandono ó ignorancia de nuestros labradores, pues si todos esos campos comenzaban entonces á sentir los perniciosos efectos de la escasez de humedad; si hubieran sido labrados más concienzudamente, aún hubiesen conservado suficiente vigor para resistir la inclemencia del clima y poder conservar esperanzas de recoger, ya que no abundante cosecha, por lo menos la necesaria para no calificarla de completamente ruinosa.

En todos los pueblos civilizados se observa ese movimiento febril que dá carácter progresivo á la agricultura, y España, que es ó que debía ser la nación más agrícola del mundo por su suelo y por su clima, permanece estancada.

Si representa hoy nuestra producción cereal un valor anual de *novecientos millones*, calcule el lector lo que representaría si existiese ese movimiento progresivo hacia el perfeccionamiento que se nota en otros países.

Alemania multiplica las demostraciones prácticas tanto como las aplicaciones de la ciencia y establece incesantemente centros de investigación en sus diferentes industrias, elevando su nivel científico á envidiable altura; Francia cuenta hoy con gran número de escuelas agrícolas y de compañías de seguros agrarios que constituyen un timbre de gloria para su pueblo; Inglaterra causa asombro por sus empresas agrarias, pero al mismo tiempo que los gobiernos de aquellos países despliegan benéficas energías en obsequio de sus gobernados, éstos acuden presurosos á completar su instrucción, haciendo esfuerzos inauditos por colocarse en condiciones de luchar, y con la lucha del trabajo logran producir en mejores condiciones económicas.

El agricultor español es generalmente apático y desecha desinteresados consejos, atribuyendo en algunas ocasiones miras interesadas ó maliciosas.

La celebrada Unión Agraria Española debe ser una verdadera unión, no solo para dirigirse á los poderes públicos en demanda de algo que pueda beneficiar la agricultura del país, sino para emplear en el cultivo del suelo los procedimientos más racionales y más en armonía con los adelantos progresivos de la época; así es como se mejorará la agricultura nacional y se conseguirá que el término medio del ren-

dimiento cereal sea de 30 hectolitros por hectárea en vez de 8 ó 9 como actualmente ocurre.

Las lluvias acaecidas en la última quincena pasada han servido para mejorar algún tanto las condiciones de las siembras. La cantidad de lluvia caída habrá sido suficiente para hacer concebir esperanzas más ó ménas halagüeñas al cultivador, pero entendemos que por regla general no ha sido bastante para asegurar el éxito de una abundante producción si no acudimos á otros medios para complementar sus efectos.

Los cereales, en general, están raquítricos y famélicos, y si el agua caída servirá indudablemente para mejorar momentáneamente sus condiciones, preciso será, para ayudar su acción, que el labrador se preocupe de esparcir abonos rápidamente asimilables, porque de otro modo no tendrá la planta el vigor necesario para producir la granación completa.

Nosotros aconsejamos á los agricultores la adición de 100 kilogramos de nitrato de sosa por hectárea. En los suelos arcillosos puede mezclarse este abono con otros 100 kilogramos de tierra arenisca y esparcirlo en forma de cobertera, ó sea por la superficie, y en los terrenos más sueltos podrá mezclarse al nitrato de sosa igual cantidad de yeso y enterrarlo ligeramente; estas mezclas facilitarán su buena distribución y el yeso contribuirá eficazmente á la movilización de la potasa existente en el suelo.

Los labradores que sigan nuestro leal consejo estamos seguros de que nos agradecerán el aviso; en caso contrario, el agua no servirá más que para activar un poco la vegetación, pero no dará al tallo el vigor necesario para producir abundante cosecha, puesto que la granazón no podrá terminar feliz y completamente.

MIGUEL MAYOL.

FABULEJAS

I

Preguntó á don Bernardo doña Paca: —Dígame usted: ¿qué es afección cardiaca? Y respondióle al punto don Bernardo: —Una afección de los que comen caldo.

La presunción de ciertos habladores extiende por el mundo los errores.

II

A un loro que cantó la marcha real, le fusiló la turba federal; y á un mirlo que aprendió el himno de Riego, le fusilaron los carlistas luego.

Siempre se ven en situación muy crítica animales metidos en política.

MIGUEL RAMOS CARRIÓN.

NOTICIAS

La banda de música, militar, tocará en lo sucesivo el paseo de la Dehesa, por la tarde, en vez de hacerlo en la Rambla á mediodía.

Un colega anuncia la celebración en esta ciudad de la «fiesta del árbol».

Se halla en esta provincia, en ejercicio de su ministerio por delegación de nuestro prelado, el señor obispo de la diócesis de Vich.

Procedente de Olot, y de paso para Barcelona, el domingo estuvo en esta ciudad el catedrático de la universidad de dicha capital don Odón de Buen.

Pasó desapercibida en esta capital la fiesta obrera del primero de mayo. Holgaron algunos obreros y nada más.

A las once de la mañana del día 4 de junio próximo tendrá lugar en la casa consistorial de esta ciudad la subasta de arriendo del arbitrio de puestos públicos.

Ha sido derruido por el propietario

que lo adquirió, el antiguo matadero de esta ciudad. En el solar del mismo se levantará, según nuestras noticias, un edificio particular.

En esta semana ha continuado el tiempo siendo tan vário como en la anterior.

Parece que el elocuente orador tradicionalista señor Vázquez Mella se propone llevar á cabo una excursión por esta provincia.

Los mejores guantes son los de Maresma.

En nuestra anterior edición, y donde acostumbramos á dar cuenta de las noticias y sucesos de la provincia, nos hicimos eco de un rumor que un compañero nuestro recojió en La Bisbal, respecto al intento por parte de los religiosos Franciscanos de aquella villa de adquirir la finca llamada «Remey» del término municipal de Castell d' Ampurdá.

Esto ha motivado una atenta carta del guardián de aquella comunidad, fray Ramón María Usó en que se nos ruega que, por estar destituida de fundamento, desmintamos la noticia, añadiendo que los religiosos de San Francisco, por su profesión, no solo no pueden adquirir fincas sino que vienen obligados á vivir de la mendicación de puerta en puerta y de otras limosnas con que quiera socorrerles la piedad de las personas caritativas.

Hecho constar el origen de la noticia dada por nosotros, con el mayor gusto accedemos al ruego del reverendo Usó.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

Apesar del celo del digno jefe de policía de esta provincia y de la extraordinaria vigilancia que, personalmente y por órdenes comunicadas de continuo al escaso número de agentes á sus órdenes, ejerció el domingo último, tuvo que registrarse un nuevo robo en esta ciudad en dicho día.

La víctima del mismo fué nuestro querido amigo el procurador don Federico Bassols, en cuya habitación de la plaza de la Constitución y durante la ausencia de toda la familia, penetraron los ladrones sin descerrajar la puerta, llevándose varias joyas y una cantidad en metálico extraída de diversos cajones de su mesa-escritorio.

Parece ser que existe en esta ciudad una compañía de encubridores en combinación con otra de «reventadores de pisos» de Barcelona; los de aquí combinan el plan, llaman á los de allí, llegan estos y no ciertamente en ferro-carril, operan según las instrucciones recibidas y desaparecen enseguida de igual forma con el botín.

Sabemos que se sigue la pista á esta gente de mal vivir y que se está en camino de descubrirlos de verdad, así como hasta ahora no se ha podido, gracias á lo bien montada que tienen la combinación y á los medios de que disponen, mas que adquirir sospechas de alguien y desbaratarles más de un golpe preparado.

El regimiento de infantería de Asia que guarnece esta plaza efectuó el lunes último un paseo militar hasta el pueblo de Celrá, de donde regresó al anochecer de dicho día.

Los reclutas del mismo se ejercitaron en dicho día en el tiro al blanco en el castillo de Montjuich y no en Sarriá como dijo un periódico, ejercicio que durará hasta quince días según está prevenido por la superioridad.

Mercaderes, 2-Guantes-Abeuradors, 6.

En el establecimiento de don Federico Maresma, de la calle de Abeuradors, se halla expuesto un hermoso edredon de artístico y hermoso bordado en sedas de colores, debido á la joven señorita Dolores Martínez, hija de nuestro amigo don Jaime Martínez, vecino del barrio de Puente Mayor de esta ciudad y alumna de las Religiosas Dominicas que tienen establecido un colegio en aquella barriada.

Es una meritisima labor que ha merecido generales elogios y por la que felicitamos á profesoras y alumna.

Ha sido destinado á la sucursal en Tarragona, del Banco de España, el interventor de la de esta ciudad don Pablo Blasco.

Con toda felicidad ha dado á luz la esposa de nuestro particular amigo el empleado en la secretaría de esta delegación de hacienda don Faustino Román Arellano un robusto y hermoso niño.

Reciban los padres nuestra mas cordial enhorabuena.

Guantes de todas clases.—F. Maresma.

Por el capitán general de esta región, se ha dispuesto que la revista de comisario del primero de julio próximo la pasen el regimiento de San Quintín en esta ciudad y el de Asia en Figueras, quedando así relevados ambos cuerpos las respectivas guarniciones.

La órden de marcha la señalará el gobernador militar de esta provincia para uno de los últimos días del mes de junio.

Como el cambio se efectúa entre regimientos de una misma brigada no vendrá á esta capital, como han dicho algunos periódicos, el de Albuera, pues de ser así, el relevo sería entre brigadas de una misma división cosa que ahora no puede ser mientras subsista ó esté en vigor el decreto Polavieja del año 1899, relativo al cambio de guarniciones de un punto á otro.

La compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, se propone establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta, á precios reducidos desde las principales estaciones de la red catalana á la de Madrid y regreso, con motivo de la festividad de San Isidro. Los precios correspondientes desde Barcelona serán de pesetas 94'10 en primera clase: 64,35 en segunda y 39'60 en tercera y la expendición de los mismos tendrá lugar desde el 10 al 14 del actual, sirviendo para regresar del 15 al 25 del mismo.

Además la mencionada compañía tiene el propósito de establecer una expedición extraordinaria desde Barcelona con trenes ordinarios y á los reducidísimos precios de pesetas 30'10 en segunda clase y 18,10 en tercera. La expendición de los billetes en este servicio extraordinario tendrá lugar en los días 12 y 13 del que cursa, sirviendo para regresar en los días 17 y 18 del mismo. Oportunamente se publicarán los carteles correspondientes á los citados servicios los cuales contendrán todos los detalles inherentes á los mismos.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

De la provincia

Nos dan cuenta desde Bagur del cariñosísimo y entusiasta recibimiento que los vecinos de aquella pintoresca población dispensaron á su digno compatriota, y estimado amigo nuestro particular,

don Buenaventura Sabater, diputado electo por el distrito de Gerona.

Todo el vecindario tomó parte en la manifestación; propietarios, comerciantes, elemento oficial, obreros, pescadores, coros, etc. El señor Sabater muy agradecido á tan gran muestra de afecto, dió en honor de sus convecinos un espléndido lunch y baile.

El gobierno ha concedido una subvención de mil pesetas para el concurso avícola organizado por la Cámara agrícola del Ampurdán.

Mal avenidos los conservadores-canalesistas de Olot con su derrota, y no sabiendo dominarse, promovieron en la noche del día del escrutinio, según de allí nos comunican, un gran escándalo, tomando pretexto de las manifestaciones de entusiasmo que se hacían al diputado electo don Francisco Albó y rompiendo á pedrada limpia los cristales del Círculo Católico y de las casas de los más significados partidarios del candidato triunfante.

Quien nos escribe censura duramente al alcalde de aquella villa por haberse mostrado muy apasionado.

Han estado en Olot estudiando la morfología topográfica de los terrenos volcánicos de la alta montaña, vários alumnos de la universidad de Barcelona con su profesor doctor Buen.

En Figueras ha subido el precio del pan.

La feria del primero de mayo se celebró en Olot con mucha animación.

Adelantan mucho los trabajos de la quinta sección de la carretera de Vilademat á Palafrugell.

Hoy debe tener lugar el cierre de la Exposición Concurso avícola organizado en la ciudad de Figueras, con motivo de las fiestas y ferias de Santa Cruz.

Todo el elemento oficial de dicha ciudad acudirá á la ceremonia.

Ha contraído matrimonio, en Palamós, con la linda señorita Dolores López, hermana de nuestro estimado compañero don Rafael López, nuestro distinguido amigo don Ramiro Pagés.

Hacemos votos por la eterna felicidad del nuevo matrimonio.

Las ferias y fiestas de la vecina ciudad de Figueras se han visto este año animadísimas, especialmente en el primer día que por la circunstancia de ser domingo y celebrarse corrida en aquella plaza de toros fué grande el número de personas que de toda la provincia y de la frontera francesa fué á la capital del Ampurdán.

La corrida no dejó nada satisfechos á los aficionados, pues según opinión general fué un fracaso. El tiempo tampoco agradó, pues fué ventoso y desapacible. Las demás fiestas y espectáculos, así como la hospitalidad de los figuerenses dejó mas contentos á los visitantes de aquella importante ciudad.

La exposición avícola y de floricultura instalada en el instituto ha tenido un lisonjero éxito.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Madres: el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfatado Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, *prepa-*

raciones Iodadas y de fosfato de cal, tan-
to por su bondad como por estar al al-
cance de todas las posiciones.—Frasco, 8
reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera re-
presentaciones, encargar la gestión de asun-
tos en las oficinas públicas ó autorizar á
quien le cobre pensiones ó libramientos de
cualquier clase, dirijase á don José Gum-
báu Serra, Profesor Normal, Agente de
Negocios matriculado y Habilitado de Cla-
ses pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS,
GERONA.

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de
Barcelona y graduado con el Título de Ci-
rujano-Dentista por la Facultad de Medi-
cina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico
se hacen extracciones sin dolor, se constru-
yen toda clase de dentaduras, se remiendan
las inservibles á precios convencionales, se
hacen orificaciones y empastes de todas
clases y se curan las enfermedades de la
boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS,
bajo la dirección de Luciano Pinet Es-
carpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.

—MIL PESETAS al que presente Cáp-
sulas de sándalo mejores que las del
Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen
más pronto y radicalmente todas las enfer-
medades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Molino de viento

con su castillete de hierro de unos doce
metros de altura, y bomba de muy buena
clase. Se vende uno, sistema perfeccionado,
casi nuevo. Informarán; en Gerona, calle
de Santa Clara, número 4 piso 2.º y en San-
ta Coloma de Farnés, don Manuel Aragón.

TEATRO

Ya se ha despedido la notable compañía
cómica dramática que durante el mes de
abril ha venido actuando en nuestro bonito
coliseo, y á fé que lo sentimos y debiera
sentirlo el público gerundense, ya que, co-
mo tenemos dicho, conceptuamos difícil
que podamos volver á admirar un tan buen
conjunto de excelentes artistas.

Con verdadero pesar hemos de confesar
que Gerona no ha correspondido como de
su cultura cabía esperar, á la buena labor
de la compañía González; no ha acudido al
Teatro Principal apesar de haber en él
notable compañía, ser escogidísimos los
programas y resultar muy económicos los
precios de localidades y entrada. ¿Porqué?

No queremos dar nuestra opinión sobre
el particular, porque preferimos que se
dude todavía del motivo de esta realidad,
para menor bochorno de las clases que se
precian de ilustradas y porque no quer-
ríamos que llevados de nuestro amargo de-
sengaño por la falta de sentimiento artís-
tico que vemos patentizado en nuestra ca-
pital, deseamos evitar el empleo de frases
y calificativos que, aunque justos, podrían
molestar.

Se despidió la compañía con uno de los
mejores dramas del insigne Echegaray «El
gran galeoto» y en él se afirmaron más las
pequeñas comunes cualidades que adornan á
los artistas todos de la misma, pero muy
especialmente á su director señor Gonzá-
lez; no era para él el papel de Ernesto y,
sin embargo, lo desempeñó con tal arte
que, haciendo olvidar detalles de edad y
temperamento, logró muchos aplausos y
ser ovacionado al final de cada acto; en el
personaje Julián, por encajarle más, hu-
biéramos, no obstante, preferido verle.

La señora Calderón, poseida siempre de
su papel, interpretó admirablemente el de
Teodora y consiguió en él grandes aplau-
sos.

La señora Santoncha, muy bien, y así
el artista que hizo el Pepito, cuyo nom-
bre sentimos no recordar; dijo la relación
y el monólogo del segundo acto de manera
perfecta.

El único actor que nos pareció fuera de
cuadro, sin duda por no «cuadrarle» bien
el personaje que se le asignó, toda vez que
en otros papeles le hemos visto muy acer-
tado, fué el que interpretó el Julián.

Lleve buen viaje la compañía González,
obtenga en otra parte mejor que en Ge-
rona el provecho que merece y quiera la
suerte, ya que suerte para nosotros fuera,
que podamos volver á aplaudirla.

EL MEDALLON DE ORO

(CUENTO)

I

—Ande usted, madre, recoja pronto todo eso
y márchese antes que venga Federico.

—No tengas cuidado, que no viene tan pronto.

—Por si acaso, más vale que no la encuentre
á usted aquí.

Esta escena entre madre ó hija tenía lugar
en un elegante gabinete. Sobre una silla, y en
el suelo junto á ella, se veían varios paquetes
cuidadosamente envueltos, unos en servilletas,
otros en pañuelos de color; aquello constituía
la cena de la pobre vieja, que en aquella noche en
que el regocijo invade todas las casas, sentía
una inmensa pena al tenerse que separar de su
hija.

Algunas lágrimas de la pobre madre y unos
cuantos besos de la hija pusieron fin á aquella
escena, marchando la primera con paso inseguro
hacia la puerta de salida, en tanto que la segun-
da, con paso firme y cara risueña, se acercaba
al tocador á dar la última mano á su coquetona
y provocativa toilet.

Si hace algunos años el que escribe estas lí-
neas hubiera leído lo anterior, hubiera tachado
de poco escrupuloso al escritor y de inverosímil
al escrito.

Pero hoy no hace lo primero por la cuenta
que le tiene y menos lo segundo, porque si algo
de inverosímil encuentra es la afectuosa despe-
dida, que por atenuar algo la crudeza de esta
historia, le ha parecido conveniente inventar.

Si, desgraciadamente hay madres que ven
impasibles como sus hijas se divorcian de la
honradez é hijas que á la par que andan á ca-
cheches con la dignidad y el pudor, y á partir un
piñón con el vicio, olvidan no sólo sus deberes,
que no puede haberlos para ellas, sino hasta la
conveniencia de parecer peores, aumentando
nada recomendables condiciones con la inhumani-
dad más perversa.

En resumen; que mientras Elvira, ó sea la
descocada heroína de mi cuento cenaba aquella
noche entre seis ó siete admiradores, en medio
de la más desenfrenada orgía, la pobre vieja en
su solabanco ni siquiera se cuidaba de desen-
volver los paquetes que su hija le había dado, y
sin cenar y derramando abundantes lágrimas,
se costaba á la hora en que la mayor parte de
los madrileños aún no habían empezado á pre-
parar la mesa.

II

Han transcurrido algunos años; Elvira, des-
pués de haber viajado por el extranjero desplu-
mando á dos ó tres admiradores de su belleza,
sin acordarse de su madre, al ver que sus atrac-
tivos habían ido á menos y sus caricias se coti-
zaban á bajo precio, volvió á Madrid, como la
pieza herida busca su madriguera para morir.

Tuvo suerte, en vez de hundirse más en el
fango y ahogarse en él, fin de casi todas las de
su clase, encontró un despreocupado que, á
cambio de las migajas del festín de su esplén-
da hermosura pasada, le alargó su callosa mano,
evitando la mortal caída.

Con la nueva vida, alejada del vicio, desper-
taron en Elvira por fin los sentimientos huma-
nitarios de su prolongado letargo y trató de
buscar á su madre: todas sus pesquisas fueron
inútiles.

Así pasaron varios años, los remordimientos
de Elvira iban en aumento y centuplicaban sus
deseos de ver á su madre; todo inútil, no le fué
posible dar con ella.

Una larga enfermedad de su consorte le obli-
gó á desprenderse de las pocas alhajas que con-
servaba como resto de su pasada grandeza. Solo
un medallón le quedaba; el que destinaba á su
madre como recuerdo y que en otra época le
había pedido varias veces y ella le había negado
por temor de que la necesidad la obligara á
desprenderse de él.

No hubo más remedio que llevar á L. nzo,

que así se llamaba, al hospital; pues Elvira no
quería desprenderse del medallón, reservándolo
para su madre si la encontraba, ó para pagar el
entierro si se moría Lorenzo.

Esto ocurrió al fin. Cuando Elvira recibió el
aviso del hospital de que había fallecido, se di-
rigió precipitadamente para avisar que no le lle-
vasen en el llamado furgón.

Vendió en treinta duros el medallón y marchó
al hospital para enterarse de lo que había de
hacer.

Allí quiso por última vez ver al que la había
detenido en su repugnante carrera. Al entrar
en el depósito de cadáveres dió un grito y se
arrojó sobre el cuerpo medio desnudo de una
anciana que allí esperaba ser conducida á su
última morada. Era su madre; por fin la encon-
traba, pero ¿cómo?

Privada de sentido pasó un largo rato socor-
rida por varias hermanas de la caridad y prac-
ticantes que acudieron.

Cuando volvió en sí, el tétrico carromato del
establecimiento se encontraba á la puerta del
depósito, y en él acomodados ya dos cuerpos
inertes. Dos mozos sacaron á la anciana. Elvira
lo vió desde el sitio á donde la trasladaron en
su desmayo; echó á correr sin que nadie pudie-
ra evitarlo y después de abrazar y besar el ca-
dáver, desabrochó la chambra que cubría su he-
lado seno y depositó en él los 30 duros envuel-
tos en su pañuelo; volvió á abrazarla y como si
el esfuerzo moral hubiese agotado sus energías,
cayó en tierra.

Pocas horas después su cuerpo era colocado
en el mismo sitio que antes ocupaba la anciana,
al lado de Lorenzo.

JULIÁN DE LA CUESTA.

LIBROS Y PERIODICOS

PRIMERO DE MAYO.—Este es el título de
un interesante cuento de López-Roberts
que, magníficamente ilustrado por Domín-
go Muñoz, publica en su número de esta
semana *Blanco y Negro*. A dicho cuento
acompañan magníficas planas á todo color
firmadas por Huertas, Alberti y García
y Rodríguez; interesantes originales litera-
rios de Bueno, Zahonero, Nogales, Melitón
González, Limendoux y otros, ilustrados
por Regidor, Méndez Bringa, Francés, Ati-
za, Muñoz de Baena y Alonso, y una com-
pletísima sección de Actualidades en que
se resumen los más notables sucesos de la
semana pasada.

—Es muy interesante la información que
acercá de las elecciones hace *Nuevo Mundo*
en su número de esta semana.

Publica los retratos de los candidatos re-
publicanos triunfantes en Madrid, Barcelo-
na y Valencia y otros detalles gráficos y
curiosos.

También hace el popular colega una
brillante información del congreso médico,
siendo la nota más saliente de dicho trabajo
periodístico una magnífica fotografía á
tamaño de plana echa en el Teatro Real el
día de la inauguración del Congreso.

Otras notas de actualidad publica *Nuevo
Mundo*, como La feria de Sevilla, El Nuevo
Laboratorio Municipal, La insurrección
marroquí, El ferrocarril metropolitano,
etc, etc.

—Hemos recibido el número 113 de *La
Agricultura Española*, importante revista
que publica en Valencia el doctor Aliño.
Las interesantes materias que trata se
pueden ver en el siguiente sumario: La
sequía, por Miguel Mayol; La reconstitución
de los viñedos filoxerados, por el doctor
Llorente; Mecánica agrícola pisado de nva,
por Devişu; Crónica: zafra azucareras,
tratamiento de la clorosis de la viña y de
los frutales, contra el gusano de la vid y
estado de los viñedos y Sección de consultas.

—Nuestro ilustrado y distinguido com-
pañero, don Torcuato Luca de Yena, ha
tenido la atención, que agradecemos, de
enviarnos dos carnets recuerdos de la vi-
sita que á la casa de *Blanco y Negro* y *A.
B. C.*, de Madrid hicieron los asistentes al
décimocuarto congreso internacional de
medicina celebrado recientemente en la
córte.

Es obra muy pulcra que honra á nues-
tros importantes colegas y contiene las
vistas de los principales edificios y puntos
de Madrid.

**Curiosidades
y recetas útiles**

El mal del partorcillo



—Pastorcillo, pastorcillo, ¿sabes que fies-
ta celebran en la aldea?

—Las bodas de la niña más bella de
nuestro lugar.

—¿Por qué estás triste, pastorcillo? ¿per-
diste quizá algún corderillo de tu manada?

—¡Ay! he perdido lo que amaba aun
más que mis corderillos.

—Dime tu mal, pastorcillo; yo vengo de
visitar el sepulcro del Señor y traigo de
Palestina muchas santas reliquias; con ellas
se curan grandes males.

—Pero no el de amor, buen peregrino;
para este mal no habrá en la tierra mas que
un remedio, y... ¿ois esa campana? Anuncia
que la esperanza murió ya para mí.

Antonio Vidal y Valenciano.

*La fábrica de carne
mayor del mundo*

La fábrica de carne congelada, mayor del
mundo, está en Buenos Aires, instalada en
el arrabal denominado Barracas.

Hace un consumo anual de 100,000 carne-
ros, por término medio, y los depósitos pa-
ra la carne helada, contienen la mitad de
dicha cantidad.

El trébol rojo

El *trébol rojo* está llamado á ser uno de los
mejores forrajes, tanto por su finura y aro-
ma, como por su exuberante producción.
Además, resulta ser un excelente abono.

Cultivado como cosecha principal, se dan
cinco cortes, y en general produce más que
la alfalfa en igual calidad de terrenos.

Con 15 kilogramos se siembra una hec-
tárea.

Fecundidad escocesa

El libro azul publicado recientemente
por el gobierno inglés revela la admirable
fecundidad de la raza escocesa.

Hay en Escocia 654 familias, cada una de
las cuales cuenta más de 31 individuos;
128 que cuentan de 26 á 30 miembros; 170
de 21 á 25, y 625 familias que no cuentan
más que de 16 á 20.

No hay que pensar en que estas familias
tan numerosas vivan con comodidades; se
dan casos de vivir padre, madre y 30 hijos
en una casita de una sola habitación, y
otras tan numerosas que se consideran
bien alojadas disponen para toda la familia
de una casita con 10 habitaciones.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Día 7, jueves.—San Esta-
nislao obispo y mártir.

8, viernes.—La Aparición de San Miguel
Arcángel.

9, sábado.—San Gregorio Nacianceno,
obispo y doctor.

10, domingo.—IV después de Pascua.—
San Antonino arzobispo de Florencia.

11, lunes.—Santos Poncio, Eudaldo, Anas-
tasio y Evelio mártires y Gualtero abad.

12, martes.—Santos Domingo de la Cal-
zada y Pancreacio mártir.

13, miércoles.—Santos Pedro Regalado
confesor y Múcio presbítero mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la
Iglesia del Hospital, y el domingo empie-
zan en la Iglesia de las Beatas, siendo las
horas de exposición por la mañana, de
ocho á once y media, y por la tarde, de
seis y cuarto á ocho y cuarto.

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*
DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º



¡La calvicie ha sido por fin vencida!

DOCTOR V. STKANOWITZ

con el uso de la

Loción Capilar

7,50 pesetas frasco

Gran Hotel Restaurant SUIZO

(Antes LOUVRE)

Plaza del Angel, 1.—Teléfono núm. 1.974

BARCELONA

El dueño de este importante Hotel D. Pedro Payerols, participa a su numerosa clientela y al público en general haber terminado las importantes obras de local y mobiliario, habiéndolo puesto a la altura de los mejores de su clase y siendo hoy el más moderno de Barcelona.

Participa también haberse asociado con D. Pablo Tarreng, ex-director gerente de varios grandes hoteles de Francia a cuyo cargo está la dirección de la casa y bajo la cual se han realizado todas las innovaciones.

Los que favorezcan este Hotel encontrarán en él toda clase de comodidades como son: Salón de lectura y recreo, piano, peluquería, cuarto de baño, teléfono, etc., etc., y cuanto pueda apetecer el más exigente.

Cocina inmejorable a cargo de cocineros de primer orden
Coches é intérpretes á la llegada de trenes y vapores
On parle français. Si parla etaliano. English Spak

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

FABRICA DE MUEBLES

DE

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI
IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tósferina.

Fórmula conocida a base de Terpinol, Guayaacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morrual (principio activo del aceite de bacalao) Noyal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.

HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15